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От сердца – для ума!

 Сотрудники РМХ «Кузбасс» подарили ребятам замечательные книги. 
Фото Ольги Дудко. 

// ситуация

Прописка останется прежней

Родители кемеровских школь-
ников отстояли родную 
«пятёрку».

Минувшей осенью стало из-
вестно, что кемеровская школа №5 
в недалеком будущем должна «пе-
реехать». Школьников и педкол-
лектив хотели перевести в новое 
здание, которое строители возве-
дут в жилом комплексе «Кемеро-
во-сити». А главной официальной 
причиной для «переезда» послу-
жил факт, что при пропускной спо-
собности «пятёрки» в 1200 человек 
здесь из года в год отмечался не-
добор из-за особенностей микро- 
участка (много административных 
зданий вокруг). При этом здание 
школы №5 власти были намерены 
отдать Городскому классическо-
му лицею, которому стало тесно в 
прежних помещениях.

Такая новость повергла в шок 
родителей ребят из школы №5. 
Активисты решили отстоять род-
ное кирпичное здание «во что бы 
то ни стало». Жалобы посыпа-
лись во все инстанции, в том чис-
ле и в нашу редакцию (об этом 
«Кузбасс» рассказывал в публи-
кации «Зачем школе менять про-
писку?» в номере от 24 сентября 

2019 года). Родители неодно-
кратно бывали на приеме у гла-
вы города – пытались найти ком-
промисс. И вот на днях от самих 
активистов стало известно, что 
они все-таки смогли «сделать, ка-
залось бы, невозможное». «Пя-
терка» остается на прежнем месте. 
Кроме того: «В школе поменяли 
директора! Теперь у руля стоит 
молодой и энергичный мужчи-
на. Школа расцвела! – сообщили 
родители учеников из «пятерки». 

– Практически три месяца волне-
ний, постоянных переживаний и, 
конечно же, работы неравнодуш-
ных родителей по защите школы 
закончились! Мы остались в сво-
ей школе, с новым директором, 
со своими учителями и надеемся, 
что подобная ситуация больше не 
повторится».

Отметим, что директором «пя-
тёрки» был назначен Алексей 
Анатольевич Тутыкин, депутат 
Кемеровского городского сове-
та. Его предыдущее место рабо-
ты – командир поискового отряда 
«АКМ г. Кемерово», заведующий 
сектором Пост №1.

Начальник управления обра-
зования администрации города 
Кемерово Наталья Дашковская 

информацию активистов под-
твердила. «МБОУ «Средняя об-
щеобразовательная школа №5» 
продолжит обучать детей по 
адресу: проспект Октябрьский, 
39. МБНОУ «Городской классиче-
ский лицей» продолжает свою де-
ятельность по адресу: улица Ми-
чурина, 19», – сообщила она.

Кроме того, в Центральном 
районе города (Притомский, 7б) 
в 2020 или 2021 году начнется 
строительство новой школы на 
1225 мест, что очень актуально 
для растущего микрорайона «Ке-
мерово-сити». Все обучающиеся 
школ № 31 и №5, в том числе про-
живающие в «Кемерово-сити», в 
случае желания родителей могут 
быть переведены в это образова-
тельное учреждение.

Между тем изначально предпо-
лагалось, что «пятёрку» в следу-
ющем году ждет большой ремонт 
по региональной программе «Моя 
новая школа». Напомним, что ее 
здание было сдано в эксплуата-
цию в 1968 году, и с тех пор ни разу 
капитально не ремонтировалось. 
Вот только, как уточнила Дашков-
ская, школа все-таки не вошла в 
программу на 2020 год.

Алена Смирнова.

Уважаемые кузбассовцы! С 23 по 27 декабря 
2019 года с 15 до 17 часов вы можете обра-
титься к руководителям структурных подраз-
делений администрации Кемеровской области, 
исполнительных органов государственной вла-
сти Кемеровской области отраслевой компетен-
ции, иных организаций по телефонам «прямой 
линии»:
23 декабря (понедельник) – Токарев Олег Сер-
геевич – начальник департамента угольной про-
мышленности администрации Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 58-21-08.
24 декабря (вторник) – Ариткулов Андрей Вла-
димирович – начальник департамента сельского хо-
зяйства и перерабатывающей промышленности Ке-

меровской области, тел. (8-3842) 36-33-78.
25 декабря (среда) – Малин Михаил Васильевич 

– начальник департамента охраны здоровья населе-
ния Кемеровской области, тел. (8-3842) 36-42-84.
26 декабря (четверг) – Воронина Елена Анато-
льевна – начальник департамента социальной за-
щиты населения Кемеровской области,  
тел. (8-3842) 75-85-85.
27 декабря (пятница) – Шматок Юлия Нико-
лаевна – директор некоммерческой организации 
«Фонд развития жилищного строительства Кемеров-
ской области», тел. (8-3842) 38-52-01.
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 
8.30 до 17.30 работает телефон обращений к губер-
натору Кузбасса: (8-3842) 58-41-97.

Региональный медиахолдинг 
«Кузбасс» принял участие в 
общероссийской акции «Дари-
те книги детям с любовью».

Старт акции был дан 13 дека-
бря в Кемеровской областной би-
блиотеке для детей и юношества.

К акции уже подключился де-
партамент культуры и нацио-
нальной политики Кемеровской 
области, Комитет по вопросам 
образования, культуры и нацио-
нальной политики Законодатель-
ного собрания Кузбасса, Совет по 
вопросам попечительства в соци-
альной сфере, Союз женщин Куз-
басса, московская издательская 
группа «ГРАНД-ФАИР», а также 
другие столичные и кузбасские 
издания.

«Приятно, что у нас есть такие 
мероприятия, которые направле-
ны на развитие у детей интереса 
и любви к чтению, возрождение 
добрых традиций книгодаре-
ния. Участвуйте в акции! Подари-
те любовь, тепло и заботу нашим 
детям!», – призывает в соцсетях 

председатель Совета по вопро-
сам попечительства в социальной 
сфере Анна Цивилева.

Теперь к акции присоединил-
ся и Региональный медиахолдинг 
«Кузбасс». Книги от издатель-
ства «Комсомольская правда» 
уже переданы в Кемеровскую об-

ластную библиотеку для детей и 
юношества. Акция продлится до 
Международного дня книгодаре-
ния, который отмечается 14 фев-
раля. После подведения ее итогов 
книги отправятся юным читате-
лям Чебулинского района.

Илья Девянин.

// факт

ТРЕНЕРЫ, ВЕТЕРАНЫ И СПЕЦИАЛИСТЫ СПОР-
ТА ОТМЕЧЕНЫ НАГРАДАМИ МИНИСТЕРСТВА 
СПОРТА И ПРАВИТЕЛЬСТВА КУЗБАССА.

Встреча со спортивной общественностью замгу-
бернатора Сергея Алексеева по итогам 2019 года 
прошла накануне. Участники встречи подвели 
итоги работы и обсудили планы на будущее. Так-
же лучшим тренерам и специалистам спорта были 
вручены федеральные и региональные награды. 
В том числе нагрудным знаком «Отличник физи-
ческой культуры и спорта» отмечен директор ре-
гионального центра спортивных сооружений Куз-
басса Андрей Дудник. Благодарность Министра 
спорта РФ объявлена замдиректора СШОР по 
зимним видам спорта (Кемерово) Анне Леонтье-
вой, замдиректора ДЮСШ им. Б.В. Непомнящего 
(Гурьевский район) Ольге Паршуковой, директору 
Губернского центра горнолыжного спорта и сноу-
борда (Таштагол) Сергею Позднякову, замдирек-
тора ДЮСШ №2 (Ленинск-Кузнецкий) Светлане 
Терентьевой, директору детско-юношеской спор-
тивной школы имени Б.В. Непомнящего  
(Гурьевский район) Андрею Тропину, главному 
специалисту организационно-методического цен-
тра (Берёзовский) Наталье Мезенцевой. Приказ 
о вручении нагрудного знака и благодарностей 
подписал министр спорта Российской Федерации 
Павел Колобков.
Кроме того, за добросовестный труд, высокий 
профессионализм и большой личный вклад в раз-
витие физической культуры и спорта в Кузбассе 
постановлением губернатора Кузбасса Сергея 
Цивилева выдающиеся тренеры, специалисты 
спортивных учреждений, ветераны спорта регио-
на получили почетный знак «Золотой знак «Куз-
басс», почетное звание «Лауреат премии Кузбас-
са», медали «За достойное воспитание детей» и 
благодарности. 

Руководство  
АО «Шахта «Алекси-
евская» и АО «Шахта 
«Заречная» приглашены 
на заседание штаба по 
финмониторингу в ад-
министрацию Кемеров-
ской области 20 декабря 
2019 года.

Штаб по финансовому 
мониторингу зарекомен-
довал себя в Кузбассе как 
действенный механизм 
борьбы с должниками в 
бюджет и по зарплате. В 
таких заседаниях участву-
ют не только представите-
ли исполнительной вла-
сти. К «разбору полетов» 
присоединяются пред-
ставители ГУ МВД Рос-
сии по Кемеровской об-
ласти, УФНС России по 
Кемеровской области, СУ 
СК Российской Федерации 
по Кемеровской области – 
Кузбассу. 

На заседании штаба бу-

дут рассмотрены вопросы 
о задолженности по вы-
плате заработной платы 
перед работниками бо-
лее 30 предприятий реги-
она, в том числе и самых 
крупных должников – АО 
«Шахта «Алексиевская» и 
АО «Шахта «Заречная». 

Шахта «Алексиев-
ская» расположена в Ле-
нинск-Кузнецком райо-
не Кузбасса и находится 
под управлением уголь-
ной компании «Полыса-
евская». Ранее угледо-
бывающее предприятие 
входило в состав уголь-
ной компании «Заречная» 
и было признано банкро-
том в 2017 году. С июня 
2018-го созданная УК 
«Полысаевская» занима-
ется выводом действую-
щих угледобывающих ак-
тивов группы «Заречная» 

— шахт «Алексиевской» и 
«Заречной».

Пресс-служба АКО.
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 Больше трети лин-проектов в Кузбассе реализует 
здравоохранение. Фото Сергея Гавриленко.

по существу

// консультация

Онкология – под особым контролем

// передовой опыт

Бережливый регион

Федеральная программа «Борьба с 
онкологическими заболеваниями» явля-
ется одним из важнейших компонентов 
национального проекта «Здравоохране-
ние». Ее стратегическая цель – снижение 
смертности от злокачественных новооб-
разований до 185 случаев на 100 тысяч 
населения к 2024 году. Поэтому в 2019-
м вопросы построения эффективной си-
стемы диагностики и своевременного 
начала лечения каждого пациента с под-
твержденным диагнозом находятся на 
особом контроле.

С начала года на оплату медицинской 
помощи по профилю «Онкология» в ле-
чебные учреждения Кузбасса перечислено 
свыше 3,3 млрд рублей из средств обяза-
тельного медицинского страхования. Из 
них порядка 2,3 млрд рублей направлено 
на приобретение различных лекарствен-
ных препаратов для проведения противо-
опухолевой терапии, в том числе дорого-
стоящих таргетных препаратов, которые 
точечно воздействуют на опухоль и безо-
пасны для других органов человека.

За одиннадцать месяцев 2019 года 
специализированное лечение в ус-
ловиях круглосуточного и дневно-
го стационаров получили более  
13,8 тысячи кузбассовцев. А посколь-
ку противоопухолевую терапию (лекар-
ственную и (или) лучевую) необходимо 
повторять с определенной периодично-

стью (в зависимости от протокола ле-
чения), каждый из этих пациентов в 
течение года, как правило, прошел не-
сколько курсов лечения. В среднем крат-
ность лечения в условиях круглосуточ-
ных стационаров – 5,4 госпитализации 
на человека, в дневных стационарах – 
4,3 госпитализации.

Стоимость одного случая лечения в 
условиях дневного стационара состави-
ла в среднем около 82 тысяч рублей, в 
круглосуточном стационаре – 98,7 тыся-
чи рублей.

Так как деньги, выделяемые на опла-
ту онкологической помощи, являются 
целевыми, ТФОМС Кемеровской об-
ласти и страховые медицинские орга-
низации осуществляют контроль за 
расходованием средств ОМС, адекват-
ностью проводимого лечения, соблю-
дением этапности лечения пациента, а 
также за соблюдением сроков ожида-

ния медицинской помощи – начиная от 
диагностики и заканчивая получением 
специализированного лечения и поста-
новкой пациента на диспансерное на-
блюдение.

Перспективы 2020 года
Сегодня уже можно сказать, что в 2020 

году существенно увеличится объем фи-
нансирования регионального проекта 
«Борьба с онкологическими заболевани-
ями» – с 3,7 до 4,9 млрд рублей.

В следующем году за счет средств 
ОМС запланировано оказание более  
44 тыс. случаев лечения в условиях днев-
ного и круглосуточного стационаров 
(прирост 8,5% к уровню 2019 г.). Стои-
мость лечения также увеличится и соста-
вит в круглосуточном стационаре – более 
122 тысяч рублей, а в условиях дневного 
стационара – около 94 тысяч рублей.

Количество схем химиотерапевтиче-
ского лечения будет расширено до 618 
схем. В базовую программу ОМС войдут 
18 методов конформной дистанционной 
лучевой терапии.

К тому же в соответствии с утвержден-
ной Программой государственных гаран-
тий на 2020 год для пациентов с онкологи-
ческими заболеваниями срок ожидания 
диагностических исследований, консуль-
таций врачей-специалистов и госпитали-
зации для оказания специализированной 
медицинской помощи сократится вдвое – 
до семи рабочих дней.

Все эти меры позволят сделать онко-
логическую помощь еще более доступной 
для кузбассовцев.

18 декабря 2019 года в Территориальном фон-
де обязательного медицинского страхования 
Кемеровской области состоялось заседание 
Координационного совета по организации 
защиты прав застрахованных лиц, основной 
темой которого стал анализ результатов реализации  
регионального проекта «Борьба с онкологическими  
заболеваниями» на территории Кузбасса за одиннадцать 
месяцев 2019 года.

Напомним, культура бережливого производства на си-
стемном, государственном уровне по соглашению с ГК «Рос-
атом» в Кузбассе внедряется уже полтора года. В минувшем 
апреле Коллегия обладминистрации выпустила постанов-
ление о создании «Производственно-управленческой систе-
мы Кузбасса» («ПУСК»). Кемеровская область наряду с еще 
19 субъектами РФ участвует в проекте «Бережливый ре-
гион» и по итогам уходящего года вошла в тройку лидеров 
вместе с Белгородской и Новгородской областями.

Время, деньги, комфорт
Успех обусловлен не количеством проектов и даже не фи-

нансовыми показателями, которые зачастую заметны не 
сразу, отмечает руководитель Учебного центра Производ-
ственной системы ГК «Росатом» Сергей Ильин. «На первом 
этапе экономику можно не считать, мы даже настаиваем на 
этом, – уточняет бизнес-тренер. – Первые проекты всегда 
направлены на граждан – заявителей, посетителей, клиен-
тов, пациентов. На их внедрение уходит где-то год. Второй 
пул, который запускается позже или одновременно, направ-
лен на персонал: чтобы комфортно, безопасно и эффектив-
но можно было работать. Третий уровень направлен уже на 
систему. Тогда мы видим экономию».

Принципы бережливого производства, как правило, по-
зволяют экономить большие деньги на мелочах. «Одно из 
муниципальных образований в Белгородской области по-
считало эффект от своих первых проектов чисто на эко-

номии канцелярских принадлежностей: район сэкономил 
один миллион 200 тысяч рублей, – приводит пример дирек-
тор проектного офиса по развитию производственных си-
стем в отрасли ГК «Росатом» Константин Грабельников. – В 
ваших проектах нам встречались цифры и в 20 миллионов, 
и в 30. Столько можно не потратить бюджетных средств. А 
представители промышленных предприятий иногда исчис-
ляют экономию сотнями миллионов».

Если промпредприятия давно и успешно реализуют 
принципы бережливого производства, то государственная 
политика в этом смысле больше сосредоточена в социаль-
ной сфере. Как подчеркивает Сергей Ильин, жителям «Бе-
режливого региона» должно быть удобно пользоваться 
медицинскими и транспортными услугами, получать об-
разование, комфортно вести свой бизнес, чтобы процедуры 
проходили намного быстрее – без лишних затрат. В первую 
очередь, временных.

На первой линии
Из 800 кузбасских лин-проектов больше трети, 294, ре-

ализуются в здравоохранении. Как сообщила начальник 
отдела первичной медико-санитарной помощи облдепар-
тамента охраны здоровья населения Ольга Рытенкова, за 
год, что регион участвует в проекте Минздрава «Новая 
модель поликлиники» (действует в 26 медорганизаци-
ях пяти территорий), удалось сократить в шесть раз вре-
мя пребывания в поликлинике пациентов, обратившихся 
за вакцинацией. В два раза быстрее можно пройти и дис-
пансеризацию или медосмотр. «Наиболее распространен-
ное решение – зонирование, локализация кабинетов для 
профосмотров, приближение удаленных исследований», – 
объясняет представитель департамента. В 2020 году к про-
екту присоединятся уже 123 больницы – на лин перейдут 
почти все детские поликлиники.

67 лин-проектов запустила администрация Кемерова, 
сообщила начальник управления экономического развития 
Елена Терзитская. «Первыми подключились предприятия 

дорожного хозяйства и благоустройства: это было прошлой 
снежной зимой, – рассказывает чиновник. – «Дорожно-экс-
плутационный комбинат» смонтировал мобильную АЗС и 
таким образом сократил время на заправку техники. Изме-
нили процесс выдачи и сдачи путевого листа, схему выхо-
да техники на линию. В результате этого всего среднесуточ-
ный вывоз снега увеличился почти в два раза».

В следующем году в Кемерове планируют синхрони-
зировать с принципами бережливого производства реа-
лизацию национальных проектов, инициированных пре-
зидентом Владимиром Путиным. Уже сейчас город по 
лин-технологиям предоставляет жилье льготникам, выдает 
субсидии МСП, строит объекты соцсферы и дороги, резю-
мирует Терзитская.

В Губернаторском многопрофильном лицее-интернате за-
пустили 18 лин-проектов. Здесь научились не только высво-
бождать дополнительное время для уроков, но и деньги. Ока-
залось, что на потерях на питании можно экономить до 100 
тысяч рублей в год, говорит директор Елена Мурышкина.

«Проекты хорошие, проекты глубокие, и регион уже 
почувствовал их результат», – комментирует ситуацию 
Константин Грабельников. В следующий этап проекта 
«Бережливый регион» Кузбасс тоже вступает как лидер. 
У нас будет отрабатываться методика партнерской про-
верки качества так называемых образцов – лучших лин-
проектов в своей сфере.

Ольга Смирнова.

Представители госкорпорации «Росатом» под-
вели итоги реализации программ бережливого 
производства в Кузбассе. На сегодня в области 
запущены 800 лин-проектов в здравоохране-

нии, образовании, сфере госуслуг и дорожно-комму-
нальном хозяйстве. Все они направлены на экономию 
ресурсов, повышение качества продукта/услуги и улуч-
шение условий труда.
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  В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ 
МЫ ДОЛЖНЫ 
ОСОЗНАВАТЬ СЕБЯ 

ГРАЖДАНАМИ ОДНОЙ 
СТРАНЫ, РОССИИ.  
НО ВМЕСТЕ С ТЕМ 
ДОЛЖНЫ И СОХРАНЯТЬ 
СВОИ ТРАДИЦИИ. МЕНЯ 
ПРИНЯЛИ ЗДЕСЬ КАК 
СВОЕГО. И ТАК ПРИМУТ 
ЛЮБОГО, ЕСЛИ ОН ГОТОВ 
ПРИНИМАТЬ И УВАЖАТЬ 
ОБЫЧАИ ТОЙ СТРАНЫ, 
КУДА ПРИЕХАЛ.

дружба народов

 Аргишти Булоевич Симонян. Фото Федора Баранова.

// общество

Сохраняя традиции Урарту

Доверие необходимо 
подтверждать

Одна из крупнейших и ста-
рейших национальных диаспор 
Кузбасса – Кемеровская област-
ная общественная благотвори-
тельная организация «Урарту» 
(так называлось древнее госу-
дарство на территории Армении. 

– Прим. ред.) ведет свое начало 
еще с 2000 года, когда была соз-
дана армянская община «АНИ», 
получившая потом нынеш-
нее название. К слову, именно 
«АНИ» была одним из учредите-
лей общероссийской обществен-
ной организации «Союз армян 
России».

Аргишти Булоевич Симо-
нян возглавляет организацию 
«Урарту» с самого ее основания. 
И давно заслужил доверие зем-
ляков. Но вполне справедливо 
считает, что настоящим лидером 
может быть только тот человек, 
которому люди доверяют. И это 
доверие необходимо подтверж-
дать.

«Я обратился к своему наро-
ду и предложил провести общее 
собрание, на котором были бы 
представлены все территории 
Кузбасса, а также представите-
ли всех районов Армении, ныне 
проживающие здесь. Плюс ка-
рабахские и грузинские армяне 
(как мы говорим, джавахские). 
Всего около 16 тысяч армян – 
граждан России – сегодня живет 
в регионе. Всех собрать в одном 
месте мы не сможем. Поэтому 
предложили выбрать всем по 
три-четыре делегата. Вот тогда 
это будет мнение народа. Общи-
на – это и есть народ, а не узкий 
круг людей, – объясняет Ар-
гишти Булоевич. – И именно на 
этом собрании мы обсудим, как 
мы хотим назвать организацию, 
что мы хотим, какой нам нужен 
председатель. Необходимо так-
же наметить дальнейший план 
работы, обсудить, чем занима-
ются на местах, какое участие 
будем принимать в подготовке 
к 75-летию Великой Победы и 
многие другие вопросы, которые 
назрели давно».

Опыт и традиции
Как отметила Татьяна Аки-

мова, заместитель начальни-
ка департамента культуры и 
национальной политики Ке-
меровской области по меж-
национальным отношениям, 
поддержки коренных малочис-
ленных народов, сегодня «Урар-
ту» – общественная органи-
зация с большим опытом и 
традициями, которая играет  
серьезнейшую роль в формиро-
вании дружественных межнаци-
ональных отношений в Кузбассе.

Аргишти Симонян входит в 
число одиннадцати самых ак-
тивных лидеров национально-
го движения, которые являются 
членами президиума в составе 
Координационного совета на-

циональных общественных объ-
единений Кузбасса, экспертом 
Общественной палаты Кемеров-
ской области, активным членом 
областного Совета отцов.

В кузбасских городах и рай-
онах есть представительства 
«Урарту»: отдельные активисты 
(если на территории проживает 
совсем немного армян) и целые 
структурные подразделения, 
которые возглавляют признан-
ные народом лидеры. Но глав-
ный объединяющий центр 
«Урарту» находится в Кемеро-
ве. На его территории построе-
на часовня, где русский право-
славный священник проводит 
службы, крестит детей. И ря-
дом установлен хачкар (армян-
ский камень-крест, символ веры 
и культуры армянского народа).

Культурный центр – 
дом для всех

При «Урарту» действует рус-
ско-армянский культурный 
центр. Именно вместе с русски-

ми друзьями в свое время Ар-
гишти Булоевич сам постро-
ил часовню, сегодня в общине 
много русско-армянских семей. 
Так что разные национальности 
здесь связывает не только друж-
ба, но и семейные узы.

При организации работа-
ет воскресная школа, в кото-
рой дети изучают армянский 
язык, письменность, историю, 
народные танцы и песни. Свое- 
образие и самобытность армян-
ской культуры представители 
«Урарту» с успехом демонстри-
руют на областных фестивалях 
национальных культур, тради-
ционных праздниках «Мы жи-
вем семьей единой», «Хоровод 
дружбы», «Родники Кузбасса» 
и других мероприятиях. Твор-
ческие коллективы общины 
много раз становились лауре-
атами различных конкурсов, в 
том числе и на «Ассамблее на-
родов России» в городе Красно-
ярске.

Оборудован при центре и 
спортивный зал, есть музей. По-
этому здесь бывают не только 
армяне, русские, но и представи-
тели других национальностей. А 
в большом конференц-зале про-
водятся межконфессиональные 
советы, заседания круглых сто-
лов.

«Урарту» давно стал домом 
единения для всех, здесь отме-
чают как праздники (День Рос-
сии, национальные свадьбы), 
так и трагические даты – напри-
мер, День памяти жертв геноци-
да армян.

К слову, у самого руково-
дителя организации на одной 
книжной полке соседствуют 
Библия, Тора и Коран. «Это 
знак уважения к другим наро-
дам, проживающим в Кузбас-

се, – подчеркивает Аргишти 
Булоевич. – В первую оче-
редь мы должны осознавать 
себя гражданами одной стра-
ны, России. Но вместе с тем 
должны и сохранять свои тра-
диции. Меня приняли здесь 
как своего. И так примут лю-
бого, если он готов принимать 
и уважать обычаи той страны, 
куда приехал».

Слаженная работа
Аргишти Симонян отмечает, 

что всего этого удалось достичь 
благодаря слаженной работе мно-
гочисленного Совета обществен-
ной организации и его заместите-
ля Арама Володаевича Хачатряна. 
У него самого тоже большой опыт 
общественной работы. В 2011 
году он как председатель Кеме-
ровского регионального отделе-
ния Союза армян России по ре-
шению Совета общественности 
Кузбасса был внесен в Книгу Бла-
готворителей нашей области.

«Я бы хотел поблагодарить всех 
активистов организации, которые 
всегда с нами рядом, помогают во 
всем и поддерживают все начина-
ния. Именно благодаря им мы до-
бились высоких результатов», – 
отметил Аргишти Симонян.

Напомним, что самая первая 
армянская община в Кузбассе 
была создана по инициативе об-
ластного исполкома совета на-
родных депутатов в 1989 году. 
Это было связано с землетрясе-
нием в Армении. Организация 
была образована для того, что-
бы люди могли как-то объеди-
ниться и помочь своим земля-
кам. Община называлась тогда 
«Наири». Но до сих пор «Урарту» 
сохранила эту преемственность. 
И недаром в ее названии указа-
но слово «благотворительная». 
Организация оказывает соци-
альную поддержку школам, дет-
ским садам, семьям погибших в 
локальных конфликтах и во вре-
мя стихийных бедствий.

Оксана Панарина.

В предстоящую субботу по инициативе армянской общины «Урарту» все армяне, проживающие 
в Кузбассе, проведут общенародное собрание (конференцию), на котором выберут лидера

// для справки

ЛИДЕРЫ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ  
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ «УРАРТУ»:
Хачатрян Арам Володяевич, г. Кемерово
Хлгатян Арам Шаликоевич, г. Новокузнецк 
Абрамян Камо Ерджаникоевич, г. Прокопьевск 
Петросян Гегам Ахванович, г. Белово
Айвазян Самвел Норикович, г. Ленинск-Кузнецкий 
Давуян Степан Юрикович, г. Киселёвск 
Исраелян Пайлак Гамлетович, г. Междуреченск 
Карапетян Армен Липаритович, г. Анжеро-Судженск 
Хачатрян Арен Робертович, г. Юрга
Солкарян Генрик Воронцович, г. Осинники 
Мадоян Ашот Ваганович, г. Берёзовский 
Петросян Вардгес Цолакоевич, г. Мыски 
Даллакян Усик Герасимович, г. Гурьевск 
Ханагян Геворг Арестакович, г. Мариинск 
Оганян Владимир Размикович, г. Полысаево 
Джавукян Гарник Андраникович, г. Топки 
Мовсисян Григор Торгомович, г. Таштагол 
Агекян Гурген Аветикович, г. Калтан 
Даллакян Гагик Герасимович, г. Салаир 
Мхитарян Вараздат Мушехович, пос. Тисуль 
Кокоян Карен Витяевич, пос. Тяжинский
Ханагян Геворк Размикович, пос. Ижморский
Дабагян Оганесс Ашотович, пос. Яшкино 
Геворгян Тариел Акопович, пос. Промышленная 
Григорян Карапет Григориевич, пос. Крапивинский
Сукиасян Роберт Николович, пос. Яя 
Топлакалцян Рудик Аршавирович, пос. Новый городок 
Бабакехян Каро Азатович, пос. Инской 
Хачатрян Месроп Бениаминович, пос. «Маленькая Италия»
Марабян Аветик Хачатурович, жилой район Лесная Поляна
Авагян Армен Хачатурович, пос. Бачатский
Саакян Вардан Жораевич, пос. Краснобродский
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 Общение экспертов и представителей бизнеса получилось полез-
ным и результативным.

Как рассказала, открывая 
встречу, начальник департамен-
та инвестиций и стратегическо-
го развития Кемеровской обла-
сти Ирина Чурина, в Кузбассе 
эксперты обсуждают эту тему 
предметно впервые: «Мы гото-
вились к одному из форумов и 
собирали с муниципалитетов 
лучшие социальные практики. 
Когда мы начали анализировать, 
то увидели, что много проектов 
лежит в плоскости корпоратив-
ной социальной ответственно-
сти (КСО). Именно такие прак-
тики муниципалитеты считают 
для себя самыми важными и по-
лезными».

Ответственность 
по ГОСТу

Не каждое предприятие мо-
жет сказать, что оно соответ-
ствует всем нормам и критери-
ям КСО, которые признаны на 
мировом уровне, в свою оче-
редь отмечает директор Цен-
тра развития социального пред-
принимательства Российского 
государственного социально-
го университета Денис Богатов. 
Международный стандарт ISO-
26000, принятый в 2010 году в 
мире и в 2012 году – в России 
(ГОСТ Р ИСО 26000-2012) опре-
деляет КСО как ответственность 
организаций за воздействие сво-
их решений и деятельности на 
общество и окружающую среду 
через прозрачное и этичное по-
ведение. «Этот ГОСТ достаточно 
сложный, поэтому многие пред-
приятия сейчас идут по второму 
пути, используя цели устойчи-
вого развития ООН, где исполь-
зуются 17 целей, направленных 
на развитие социально-эконо-
мической среды», – поясняет Бо-
гатов.

Придерживаться того или 
иного стандарта КСО для рос-
сийских предприятий – пока 
лишь рекомендация. Однако ле-
том нынешнего года Минэко-
номразвития внесло в прави-
тельство страны законопроект о 
нефинансовой отчетности ком-
паний. Согласно документу, они 
должны будут предоставлять 
информацию не только о финан-
совых показателях, но и о соци-
альной ответственности, эколо-
гических аспектах своей работы 
и так далее. Развитие публичной 
нефинансовой отчетности помо-
жет дать объективную оценку 
деятельности бизнеса с позиций 
КСО, считает эксперт.

Компания СУЭК практикует 
публичную отчетность не пер-
вый год и удостоилась в этой об-
ласти нескольких российских 
и международных премий, рас-

сказал директор по связям и 
коммуникациям АО «СУЭК-Куз-
басс» Петр Пинтусов. Приори-
тетные направления социаль-
ных программ – образование, 
наука, экология, спорт, здоро-
вый образ жизни, здравоохране-
ние, благоустройство, культура, 
благотворительность, развитие 
социального предприниматель-
ства. «В этом можно увидеть пе-
ресечение с 17 принципами ООН, 

– комментирует Денис Богатов. – 
Опытные коллеги наши уже на 
практике применяют междуна-
родные стандарты».

«Абсолютно во всех регио-
нах, в том числе в Кузбассе, наша 
стратегия – развивать бизнес и 
территорию, – добавляет Пин-
тусов. – Практически все про-
екты реализуются на условиях 
частно-государственного парт-
нерства, потому что только вме-
сте с муниципалитетами и ре-
гиональными властями можно 
найти те ресурсы и увидеть те 
нюансы, которые помогают бо-
лее эффективно создавать меха-
низмы поддержки».

В качестве яркого примера 
частно-государственного парт-
нерства представитель компа-
нии приводит один из старей-
ших социальных проектов СУЭК 
в Кузбассе – трудовые отряды 
для школьников. Аккумулиро-
вав средства компании, муници-
пальных и региональных бюд-
жетов, в этом году программа 
позволила создать около тысячи 

рабочих мест на лето для кузбас-
ских подростков (больше, чем в 
других регионах присутствия 
СУЭК, несмотря на схожий бюд-
жет проектов).

При поддержке компании с 
января 2016 года в Кузбассе реа-
лизуется программа реабилита-
ции детей с ДЦП «Лыжи мечты». 
«Она показывает потрясающие 
результаты: дети активно вос-
станавливаются и реабилитиру-
ются, – говорит Петр Пинтусов. 

– А летом они встают на «Роли-
ки мечты».

Бизнес – бизнесу
На помощь семьям, воспи-

тывающим детей с ограничен-
ными возможностями здоровья, 
направлен и бизнес-проект вы-
пускницы «Школы социально-
го предпринимательства» Кри-
стины Николаевой. В 2015 году 
педагог-дефектолог попала в 
программу, реализующуюся в 
Ленинск-Кузнецком городском 
округе при поддержке СУЭК. Во 
время обучения Николаева ор-
ганизовала центр когнитивного 
развития «Апельсин» для семей, 

где растут дети с ОВЗ – ранним 
детским аутизимом, синдромом 
Дауна и так далее. Здесь такие 
семьи получают индивидуаль-
ный план развития, своего рода 
семейную стратегию. «Это та-
кой деликатный бизнес-подход, 
которому, собственно, СУЭК и 
обучил, – уточняет руководи-
тель «Апельсина». – Моя спе-
циальность – достаточно узкая, 
и я никогда не думала, что буду 
организовывать какие-то биз-
нес-процессы и руководить цен-
тром. И, конечно, без поддержки 
СУЭКа ничего этого не случи-
лось бы в моей жизни. Мало того, 
что обучили азам предпринима-
тельства и бизнес-технологиям, 
так еще и поддерживают и кон-
сультируют по сей день».

По словам Николаевой, для 
нее как для начинающего пред-
принимателя была особенно 
важна и та ценностная плат-
форма, на которой организова-
но взаимодействие компании и 
со своими сотрудниками, и во-
обще с жителями городов при-
сутствия: «Компания не просто 
разрабатывает недра – она еще и 
развивает социальный капитал 

территории. Этим принципом я 
продолжаю руководствоваться в 
своей деятельности».

В 2016 году Кристина Ни-
колаева стала победителем об-
ластного этапа конкурса «Моло-
дой предприниматель России» и 
представляла наш регион в сто-
лице. Впрочем, сама жительни-
ца Ленинска-Кузнецкого счита-
ет это достижение формальным: 
самое главное – это тот соци-
альный эффект, который сейчас 
можно наблюдать в городе. «От-
крытие нашего центра для од-
ной девочки стало первым выхо-
дом на публичное мероприятие, 
до этого ребенок просто сидел 
дома, – рассказывает Кристи-
на. – Спустя четыре года она уже 
посещает общеобразовательный 
детский сад. Мы пристально 
следим за ее судьбой, а также за 
судьбой еще шестидесяти семей, 
которые воспитывают особен-
ных детей. И та атмосфера, ко-
торая сложилась в городе, среди 
этого очень узкого сообщества, 
радует своим оптимизмом».

Вместе  
с моногородами

СУЭК запустил «Школу соци-
ального предпринимательства» 
в 2013 году одним из первых в 
России. «Для монотерриторий 
поддержка бизнеса социальной 
направленности – это, наверное, 
важнейший механизм разви-
тия, – подчеркивает Петр Пин-
тусов. – В некоторых монопосе-
лениях даже кафе или кинотеатр 
может иметь статус социального 
бизнеса».

Как отмечает старший менед-
жер блока продвижения про-
дуктов и мер поддержки фон-
да МОНОГОРОДА.РФ Денис 
Шелгунов, в моногородах часто 
есть запросы от некоммерче-
ских организаций и социальных 
предпринимателей, которые не 
проходят под критерии для по-
лучения помощи фонда. «А в та-
кой компании, как СУЭК, тебя 
научили, проконсультировали, 
за руку отвели и помогли полу-
чить финансовую поддержку и 
еще многолетнее сопровожде-
ние оказывают, – говорит он. – 
Не везде такое есть».

Фонд, прежде всего, поддер-
живает бизнес и деятельность, 
направленные на диверсифика-
цию экономики. При этом с гра-
дообразующими предприятиями 
у него много партнерских про-
грамм по линии КСО. Так, с той 
же компанией СУЭК фонд МО-
НОГОРОДА.РФ реализовал про-
ект «1000 юных футболистов». 
Представители академии ЦСКА 
выезжали в семь федеральных 
округов, где провели стажиров-
ки для молодых перспективных 
спортсменов. «Здесь интересен 
выход СУЭКа за пределы терри-
торий своего присутствия: они 
активные, гибкие, – оценивает 
Шелгунов. – Они смотрят, и мы 
тоже смотрим: сделал что-то хо-
рошее – нужно максимально рас-
пространять во все города. Если 
где-то делают что-то интересное, 
но кругом условно всё плохо, то 
система не изменится».

Ольга Смирнова.

Бизнес с человеческим лицом
В Кемерове прошел круглый стол,  
посвященный корпоративной социальной  
ответственности градообразующих предприя-
тий. Представители областной власти, крупно-
го и малого бизнеса и фонда МОНОГОРОДА.РФ 
обсудили мировые стандарты и лучшие россий-
ские практики. Так, компания СУЭК в Кузбассе 
стимулирует развитие общественно важного 
бизнеса и комфортной городской среды.

 В «Апельсине» на раннем этапе диагностируют и корректируют познавательные процессы у детей 
с особенностям в развитии. Фото Кристины Николаевой.
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Открыть сокровища  
Кузбасса заново

 Антон Миронов у одной из достопримечательностей Кузбасса. Фото из личного архива.

Из столицы  
обратно домой

Родом Антон Миронов из Бе-
лова. С детства особый интерес 
проявлял к краеведению и ходил 
в походы со следопытами. Вы-
рос. Уехал в Москву. Отучился в 
МГИМО на факультете междуна-
родной журналистики. А в 2008 
году решил вернуться на малую 
Родину, где и вспомнил прежние 
увлечения – путешествия и спла-
вы по рекам.

Из поездок начал привоз-
ить не только впечатления, но 
и много иллюстративного мате-
риала, всевозможных записей и 
пометок с координатами особо 
понравившихся мест и живопис-
ных находок. Конечно, делился 
своими открытиями с друзьями. 
А те только дивились, сколько 
чудес в Кузбассе, о которых они 
прежде ничего не слышали и 
уж тем более не видели воочию 
тех замечательных мест. Проси-
ли подробно рассказать, как до-
ехать, где остановиться. Так и 
родилась идея создать путево-
дитель «Сто чудес Кузбасса на 
автомобиле».

«В нем я собрал самые впечат-
ляющие места области, до кото-
рых можно доехать на машине. 
Благо, у нас отличная дорож-
ная инфраструктура, – поясня-
ет Антон. – Водопады, пещеры, 
скалы, озера, загадочные под-
земелья, древние вулканы. Есть 
даже каменные грибы, огромные 
ледопады, глубокие каньоны, 
древние церкви без гвоздей и за-
брошенные мечети». Да-да, есть в 
Кузбассе и такие необычные до-
стопримечательности. Напри-
мер, в селе Тёплая Речка Ижмор-
ского района полуразрушенная 
мечеть находится возле клад-
бища. По данным старожилов, 
она была построена в 1827 году. 
«Партработники в свое время не 
решились свалить ее минарет, 
помешало соседство с кладби-
щем, единственным местом, где 
коммунисты допускали проведе-
ние религиозных обрядов, – рас-
сказал Антон. – Старый мина-
рет, переживший период атеизма, 
рухнул не так уж и давно, просто-
яв почти 200 лет».

Есть в путеводителе «Сто чу-
дес Кузбасса на автомобиле» и 
природные достопримечательно-
сти, созданные человеком. «Ино-
гда у людей получается краси-
во, иногда масштабно, иногда 
страшно, – отмечает автор кни-
ги. – Чудо Кузбасса №21 – «Ал-
лея Сатаны». Здесь и красиво, и 

масштабно, и страшно. Это место 
находится на околице деревни в 
Новокузнецком районе. В сере-
дине прошлого века лесники по-
садили довольно большой массив 
пихты с расчетом на то, что часть 
деревьев не приживется. Но вы-
жили почти все и образовали та-
кую крону, через которую не мо-
жет пробиться солнечный свет. 
Под деревьями абсолютно ниче-
го не растет. Иголки осыпаются 
и остаются лежать сухим ковром. 
Даже в солнечный день здесь ца-
рит прохлада и гулкая тишина. 
Чувствуешь себя хоббитом, кото-
рому нужно пройти сквозь зага-
дочный лес и не сгинуть. Ко всему 
прочему в любой момент на го-
лову может упасть еловая шишка. 
Здесь водятся темно-серые белки, 
которые в густой кроне кажутся и 
вовсе черными».

Свой путеводитель Ан-
тон Миронов сделал мак-
симально удобным для 
путешественника. Даны точные коор-
динаты места, до которого можно до-
ехать на машине, и координаты 
самих объектов. Достаточно за-
бить их в Яндекс.карты. «На каж-
дом объекте я был сам и за досто-
верность информации отвечаю 
лично!» – подчеркивает Антон. 
А мы отметим, что книгу он из-
дал на свои деньги, и это важно 
знать, учитывая, что у него трое 
детей. Сейчас от тиража осталось 
не больше ста экземпляров (ку-
пить книгу можно только у авто-
ра.) И Антон уже получил массу 
восторженных отзывов. Вот, на-
пример, один парень написал в 
паблике: «Дал вашу книгу своей 
бабушке, ей 83 года. Она очень 

долго и внимательно всё изучала, 
потом подходит и говорит: «Ка-
кая замечательная книга, я даже 
не знала, что рядом столько всего 
интересного, и автор вообще мо-
лодец, что всё это собрал». Потом 
с грустью посмотрела в окно и го-
ворит: «А мы с дедом всю жизнь в 
огороде проковырялись, так ни-
чего и не видели». Сделайте всё 
возможное, чтобы не смотреть с 
грустью в окно».

Книга Миронова действи-
тельно чрезвычайно любопыт-
на и ценна. Это настоящее крае-
ведческое исследование, которое 
вполне может быть интегрирова-
но и в систему образования. Для 
многих это издание вообще от-
кроет наш регион заново. Взять 
хотя бы так называемые Са-
харные горы, которые «растут» 
вдоль берега речки Яи. Это на-
звание они получили благодаря 
своему белому песку на верши-
нах. А много ли кузбассовцев их 
видели?

И еще одна существенная де-
таль. Из своих поездок Миронов 

привозит и горы мусора – в пря-
мом смысле слова. К сожалению, 
у нас в области во многих местах 
для отдыха по-прежнему нет му-
сорных контейнеров, а культура 
поведения некоторых земляков 
просто доэволюционного уровня. 
Вот и собирает Антон в свой ав-
топрицеп отходы чужих «празд-
ников на природе». А потом еще 
нередко устанавливает в тех ме-
стах таблички с просьбой уби-
рать за собой бутылки и прочие 
упаковки…

О Шерегеше 
и планах на будущее

«Шерегеш сейчас обрел имидж 
места, где для того, чтобы раска-
тать пухляк, нужно в девять утра 
постоять в очереди на подъемник, 
иначе просто не успеешь, – сме-
ется сноубордист со стажем Ан-
тон Миронов. – Такое положение 
дел меня никогда не устраива-
ло. Именно поэтому и решил на-
писать еще один путеводитель, 
на сей раз по зимнему Шереге-
шу. Я катаюсь здесь с 1997 года. 
Годами искал лучшие места для 
фрирайда. Те места, куда легко 
добраться и где можно с удоволь-
ствием спуститься. В моей книге 
20 лучших и безопасных марш-
рутов на любой вкус с точными 
координатами старта и финиша». 
Каждый из них сопровождается 
техническим ГоПро видео спуска. 
Достаточно отсканировать QR-
код в книге.

Кроме того, в сборнике содер-
жится рассказ о 59 природных 
объектах, которые являются 
гордостью Шории. Здесь описа-
ны все Верблюды, Око Мустага, 
Сарлыки, Чертов палец, снежные 
и каменные пещеры, Спасские 
дворцы, Меч Тролля, Висячий 
камень и многое другое (и тоже 
с координатами и правильными 
подходами). А для любителей 
бумажных карт в дополнение к 

книге Миронов издал карту Вер-
блюдов, но они – только полови-
на из всех объектов книги.

«Чтобы развивать внутрен-
ний туризм, не обязательно для 
этого строить новые гостини-
цы и прочие сооружения, нужно 
людей информировать, расска-
зывать, сколько у нас уникаль-
нейших мест, – уверен энтузиаст-
краевед. – На Алтай ведь едут не 
за хорошим номером в гостини-
це, а для того, чтобы насладиться 
природой, посетить интересные 
места, музеи, памятники, спла-
виться по горным рекам. А у нас 
многие люди не знают, что нахо-
дится даже в нескольких кило-
метрах от родного города. Да и в 
интернете ни информации, ни за-
влекательных снимков, чтобы за-
интересовать туристов, в том чис-
ле и из других регионов и стран». 
Кстати, красочные иллюстрации 

– еще один очевидный плюс изда-
ния «Фрирайд-споты и природа 
Шерегеша».

Вполне вероятно, что в скором 
будущем Антон Миронов издаст 
и третий путеводитель – для сне-
гоходчиков: в нем будут собраны 
лучшие маршруты разных уров-
ней сложности.

Алена Смирнова.

МЕЖДУ ТЕМ

Электрические автомобили – это 
самый экологичный вид транс-
порта, но на сегодняшний день в 
Кузбассе их всего 64. «Чем больше 
людей пересядут на электрические 
машины, тем меньше вредных вы-
бросов будет в городах, – уверен 
губернатор Кузбасса Сергей Ци-
вилев. – Поэтому мы решили осво-
бодить всех владельцев электро-
мобилей от уплаты транспортного 
налога на пять лет, в том числе ор-
ганизации».
Также глава региона поручил за-
конодателям проработать новую 
льготу для многодетных семей: 
освободить от уплаты транспорт-
ного налога семьи с автомобилем 
мощностью более 200 лошадиных 
сил. «Вместительные машины тре-
буют большей мощности, а именно 
на просторных автомобилях удобно 
перевозить большую семью», – от-
метил Сергей Евгеньевич. 
И вот стало известно, как именно 
будет действовать новая льгота: 
сумма транспортного налога про-
сто уменьшится на девять тысяч 
рублей. То есть, если исчисленный 
налог будет меньше этой суммы, 
то многодетная семья его вовсе 
не будет платить. Если больше – 
оплате будет подлежать сумма, 
оставшаяся после вычета из нее 
девяти тысяч. Как сообщил депутат 
Сергей Ващенко, в кузбасском пар-
ламенте законопроект планируют 
рассмотреть 20 декабря, чтобы но-
вая модель льготы начала действо-
вать уже с 1 января 2019 года, и 
при уплате налога за уже заверша-
ющийся 2019 год многодетные се-
мьи смогли воспользоваться ею.

Энтузиаст из Кемерова составил и издал 
энциклопедию катания и снегоступинга 
в Шерегеше
«Фрирайд-споты и природа Шерегеша» –  
это уже второй путеводитель, автором которо-
го выступил Антон Миронов. Минувшей весной 
он представил публике любопытнейшие  
«Сто чудес Кузбасса на автомобиле».

// кстати

СОВЕТ ОТ ПУТЕШЕСТВЕН-
НИКА АНТОНА МИРОНОВА:
«На новогодних каникулах всей 
семьей обязательно следует 
посетить поселок Макаракский, 
который находится в Тисуль-
ском районе (от Кемерова – 270 
километров). Там, вдоль речки 
Кии, найдете потрясающие за-
мерзшие 30-метровые водо-
пады, пещеры, да и сама Кия 
зимой впечатлит своей красо-
той. Причем в сугробы провали-
ваться не будете, там хорошая 
снегоходная дорога. Для тех, 
кто захочет провести на отды-
хе несколько дней, поселиться 
можно в тисульской гостинице, 
до которой недолго доехать на 
машине».
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Года Мыши… не будет?

 Александр Сухих почти 40 лет работает над гелиоскопом. И сей-
час, накануне Нового года, его изыскания представляются осо-
бенно интересными. Фото автора.

На Танае, где такие золо-
тые нивы и такое синее небо, в 
прошлом августе спустился с 
пыльной кромки дороги один 
человек. Шагнул к колоскам, 
раздвинул дружный строй ла-
донью, восхищаясь, любуясь, 
боясь помять… Сорвал, считая. 
Ровно столько, сколько Новому 
2020 году нужно… И, держа бе-
режно, шагнул назад.

И не чудак-человек то был. А 
известный кузбасский психо-
лог Александр Сухих. И вообще 
тогда, за несколько месяцев до 
2020-го, он букетов заготовил 
целых три.

– Гречишный и букетик ржи. 
И еще колосистый – с дачи, на 
бровке у меня там растет овес, 
я его специально высаживаю, – 
рассказывает «Кузбассу» Алек-
сандр Витальевич. – И я буду с 
этими букетиками Новый год 
встречать.

– А! Зерно же. Это подарок 
для Года Мыши?

– Вовсе нет, – поправляет. – 
2020-й – Год не Мыши. А, по 
моей системе, Год Злаковых.

Системе Александра Сухих 
(отличной от древних гороско-
пов, календарей и других про-
грамм влияния звезд и прочего 
на человечество) скоро будет 40 
лет. Разработчик ее – с 51-лет-
ним университетским препода-
вательским стажем – ведет за-
писи, расчеты, наблюдения.

По его словам, к нам идет Год 
Злаковых. Значит, Год Хлеба? 
Слушая ученого, забегая впе-
ред его прогнозов, я всё думаю, 
мечтаю, улыбаюсь, и прабабуш-
ка-крестьянка глубоко в моей 
памяти улыбается. И еще поко-
ления до… И приходит чувство, 
словно я тоже стою на кромке 
золотистого поля, полного сил, 
дарящего жизнь. И она, кромка, 

– черта Нового года… 

5 процентов
Психолог Сухих впервые 

«прикоснулся» к гороскопам в 
1981-м. Изучил профессиональ-
но. Во что издревле верили на 
Востоке, во что на Западе. Что 
ценного в друидских прогнозах. 
И что за заповеди от нашего Пе-
руна.

И, проведя исследования, 
определился.

– Мы получили всего пять 
процентов совпадений с го-
роскопами, – поясняет Алек-
сандр Витальевич. – То есть мы 
нашли отсутствие связующе-
го принципа. А чтобы сказать, 
что да, какая-то связь есть, надо 
25–30 процентов.

А как шли исследования? Те-
стировались студенты КемГУ. 
По каждому знаку Зодиака – до 
ста человек. Всего – больше 600 
прошли. А за годы (плюс на за-
нятиях по психодиагностике) 
порядка 18 тысяч. Что же све-
ряли? Предписанное по знаку 
Зодиака и черты характера, вы-
явленные по психодиагности-

ческому тесту. Тестирование в 
группе и показало до 5 процен-
тов совпадений с гороскопом. И 
потом считалось несовпадение 
качеств по группе, в группах, по-
том – подсчитывали процент…

– А у вас лично – как? Совпа-
ло? – уточняю у Сухих.

– Я по гороскопу Козерог, 
прихвативший качества Водо-
лея. Очень замкнутый и так да-
лее должен быть. А в жизни-то? 
Я нараспашку, и в одежде, и в 
ходьбе, даже в посадке на стуле. 
Я весь открыт людям...

К тому же в гороскопах очень 
высока степень свертки, обоб-
щения.

– И это обедняет конкретного 
человека, – продолжает Сухих.

А русская душа многогранна. 
И тогда Александр Витальевич 
со студентами в словарях рус-
ского языка насчитали 1548 ка-
честв, которыми можно охарак-
теризовать русского человека 
(от доброжелательности до даже 
сварливости). А в знаках Зоди-
ака насчитали 32–35 качеств. И 
Сухих, учтя уже все качества и 
сгруппировав их, используя в ба-
тареях тестов, смог душу русскую 
приоткрыть, развернуть… И они 
вошли в его открытие – гелио-
скоп. Как и осмысленное лучшее, 
полезное, взятое из предсказа-
тельных древних систем.

Не 12, а 11
Если кратко: по Сухих, не да-

лекие звезды, а ближняя звез-
да – Солнце – влияет на нас, 
вместе с Луной. Поэтому он на-
звал свою систему гелиоскопом, 
«эхом солнечных бурь».

По сути, это – серия батарей 
психологических тестов плюс 
фон гелиоскопического года.

– Гелиоскоп не связан с часом, 
числом и месяцем рождения че-
ловека, мы связи не обнаружи-
ли. А это психодиагностическое 
построение полного профи-
ля личности человека для про-
гнозирования его дальнейшей 
деятельности, – формулирует 
Сухих. – Без этой опоры мы не 
можем прогнозировать его дей-
ствия…

Еще раз: гелиоскоп дает со-
вет для конкретного человека. 
Но если серия тестов – это пер-
вое и главное, и понятное, это к 
психологу, то что же такое, по 
Сухих, фон гелиоскопического 
года?

Александр Витальевич убеж-
ден: жизнь надо мерить не вос-
точным календарным циклом 
в 12 лет, начинающимся с Года 
Мыши, пускай этот цикл и 
очень популярен сейчас в мире.

– А по гелиоскопу цикл – 11 
лет, – объясняет Сухих. – И он 
повторяется стабильно. Эту 

фазу – 11 лет – я использую для 
того, чтобы видеть повторение 
и будущее. К тому же позже фи-
зики, астрономы мне подтвер-
дили: за эту фазу активность 
Солнца меняется, влияет на со-
циум.

– Значит, 2020 год – будет по-
хож и на 2009-й, и на 1965-й – в 
прошлом. И на 2031-й – в буду-
щем?

– Да, это, по гелиоскопу, со-
звучные года. Основное в них 
повторяется…

Вчера и завтра
По гелиоскопу Александра 

Сухих, при нем прошло уже не-
сколько циклов. И потому он 
вправе делать прогнозы.

Вот, например, перед 2019-м 
он у себя записал, анализируя 
опыт свой и других систем, осо-
бенности, проверенные прак-
тикой и наукой, что год будет: 
«амбициозный», «демонстра-
тивный», «неравновесный», 
«самооценка у года высокая», 
будут «катастрофы не сами, а в 
результате ошибок», «усталость 
сопереживания», «пессимизм»… 
И что? Пришли наводнения, 
лесные пожары и другие ката-
клизмы – результаты ошибок, и 
чувство вины…

– А признак будущего 2020 
года – равновесие, сдержан-
ность, отсутствие рывков, по-
кой. А покой – это мудрость, 
обретение ее, – говорит Сухих. 

– Будет идти развитие духа. Год 
планку выставит очень высо-
кую, будем тянуться…

Неравновесность 2019 года 
будет стихать. Больше времени 
будет для подведения итогов и 
осознания. Темные силы будут 
меньше проявлять активности. 
Зато больше активности будет 
у людей, наделенных способ-
ностями, правильно действую-
щими. Они будут помогать нам 
познавать и восстанавливать 
утраченную мудрость.

Силы извне будут перепи-
сывать историю. Нам надо на-
браться сил, чтобы утраты исто-
рии не допустить. И в 2020-м 
будет больше работ по восста-
новлению утрат, и мы будем за 
рубежом много сил тратить, за-
щищать, восстанавливать.

Избавиться в 2020-м от «бо-
дания» 2019-го будет все же не-
просто: «тормозной путь» же 

велик. Искусственный интел-
лект будет расти, естественный 

– падать. Предпринимать при-
дется много усилий, чтобы со-
хранить себя…

Так же, как я говорю, успешен 
будет год, но тень, зависть будет 
постоянно присутствовать.

– Но если гелиоскоп, в отли-
чие от гороскопов, не связан 
с числом и месяцем рождения, 
год рождения-то на человека, 
по гелиоскопу, влияет?

– Да, человек, который ро-
дится в 2020-м, унаследует чер-
ты года и будет спокойным, ста-
бильным.

– А как вы в гелиоскопе назва-
ли эти два года?

– 2019-й – Год Горького Соле-
ного Огурца. 2020-й – Год Зла-
ковых, и еще один из знаков его 

– Свекла… При встрече 2020-го 
дома должны быть обязательно 
колоски (пять, одиннадцать ко-
лосков в букетике) или зерныш-
ки в блюдце. И еще – хорошо бу-
дет в новогоднюю ночь, встав на 
стул, бросить горсточку пше-
нички и сказать пожелание…

– Конечно, счастья, здоровья!
– Ну и не помешает сказать: 

«Весь год – с деньгами!», – улы-
бается психолог Сухих. – Зер-
нышки рассыплются по полу. И 
это будет неожиданно…

И Новый 2020-й год услы-
шит!

Лариса Максименко.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

КОГО – КУДА…
Будучи уверенным в своей право-
те, Александр Сухих при этом не 
отвергает календари и гороскопы 
далёкого прошлого.

– Надо дорожить памятью челове-
чества, – объясняет он. – Так что 
символ Нового 2020 года пусть 
каждый из вас сейчас выберет, как 
душа подскажет. От символа, глав-
ное, должно быть душе тепло… Так, 
кто-то выберет Крысу, Мышку из 
чужого календаря. Кто-то, и я со-
ветую, Злаковые, и этот символ – 
родной русский. Но символ года 

– Мышь – не надо ставить дома 
в «красный угол», в правый угол. 
Туда, исторически, у нас ставят ико-
ны, кладут важные заметки, у рус-
ских ментальность правая, у нас 
свои ценности. Как раз в «красный 
угол» для встречи года будет хоро-
шо поставить колоски…

…Кстати, напомним еще и про 
всплески моды на живые символы 
Нового года. В канун предыдущего 
Года Мыши в Кемерове в одной из 
«высоток» родила белая мышь. Ее 
купили в зоомагазине, не зная, что 
та «в положении».

– Мы просто хотели показать ма-
ленькому сыну, как выглядит мыш-
ка из сказки «Курочка Ряба», – рас-
сказывали родители.
А как появились вдруг семеро мы-
шат, да почти в Новый год, то хозя-
ева и пошли с ними по подъезду, и 
соседки, бабушки, мышат на подъ-
еме веселого праздника разобра-
ли. А позже думали, куда же мышь 
пристроить…

Кузбасский ученый создал иную систему Новых годов и дал 
свой прогноз на приближающийся 2020-й

// кстати

ВОЛШЕБНОЕ СЛОВО
Кто-то приходит к своему счастливому числу, с которым везет, инту-
итивно. Но Сухих назвал для наших читателей не одно – ряд чисел, 
которые, по науке, убежден, станут в 2020-м важными. То есть это 
будут «числа года».

– Они – священные для 2020 года, помогут при сомнениях, страхах, 
стрессах, – поясняет Александр Витальевич. – Это числа 5, 11, 21, 33. 
Повторяйте их, когда будете очень сомневаться в чем-то. Считать 
нужно молча, про себя (один, два, три, четыре), а «5» – произнести 
вслух. И далее – про себя, а «11», «21», «33» – так же вслух. А если 
тренинг не поможет, повторите его несколько раз.
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// полезное чтение // не пропустите

Материалы полосы  подготовила Анна Тимощук.

«КАК УСТРОИТЬ ПРАЗДНИК»,  АННА РЕМЕЗ
Чудесный сборник рассказов. Их в книге че-

тыре, все разные, но все одинаково хорошие. Они 
про тонко чувствующего ребенка, его пережива-
ния и желания. Про дружбу, про девочек и маль-
чиков, про школу и отдых. Но изюминка в том, 
что в первую очередь показан именно внутрен-
ний мир ребенка, мы смотрим на ситуации его 
глазами, через его ощущения, хотя повествова-
ние и не всегда ведется от первого лица. Эта книга 
будет особенно интересна младшим школьникам, 
которые увидят таких же детей, как они сами. И 
наверняка рассказы понравится взрослым, кото-
рые вспомнят себя и хотя бы немного поймут, что 
движет их детьми.

«РОЖДЕСТВО В СЕВЕРНЫХ ЛЬДАХ»,
МАРИНА АЛЕШИНА

Замечательная история об одной экспедиции 
русского Колумба – Бориса Андреевича Вилькиц-
кого. Увлекает с первых же страниц! Она о том, как 
два корабля русского императорского флота «Тай-
мыр» и «Вайгач» первыми в истории прошли Вели-
кий северный путь с востока на запад – из владиво-
стокской бухты Золотой Рог до города Архангельска. 
Как застряли во льдах, вынуждены были остаться 
на зимовку и встречать Рождество вдалеке от родно-
го дома, как придумали свою рождественскую ёлку, 
охотились, играли на льду в футбол, как в труде и 
ученье провели сложное время ледового плена.

История написана с огромным количеством 
подробностей: о нелёгком морском быте, строгой 
северной природе, встречах с миром птиц и жи-
вотных, обитающих в тех суровых краях. Для того 
чтобы ребёнок смог представить весь путь экспе-
диции, в книге предусмотрены карты каждого из 
отрезков пути, что способствует лучшему запо-
минанию. А устаревшие ныне слова, специальные 
морские термины разъясняются на полях.

В общем, получилась отличная книга и для чте-
ния, и для неспешного вдумчивого изучения ин-
тереснейшего материала. Она непременно увле-
чёт мальчишек восьми-двенадцати лет, любящих 
историю, морские путешествия и приключения.

«КЛЮЧ ОТ ЁЛОЧНОГО СУНДУКА»,
ЕКАТЕРИНА МЕДВЕДЕВА

Эта книга сразу погружает нас в размеренную и 
уютную деревенскую жизнь, где «дом с расписны-
ми ставнями и красной крышей», потрескивающие 
полешки в печке, ходики на кухне и «большой, тя-
желенный – не сдвинешь! окованный жестяными 
полосками сундук». Казалось бы, самый обычный. 
Но это только казалось! Просто всё волшебство у 
него пряталось внутри!

Однако ключ от этого волшебного сундука бес-
следно исчез. Кто поможет маленькому Ване най-
ти ключ, если самому не удалось? Может, попро-
сить Деда Мороза, отправив к нему с посланием 
снеговика Кастрюлькина? И вот мы в очередной 
раз убеждаемся, что Дед Мороз не всемогущ. А 
родной дедушка – любящий и терпеливый – мо-
жет сотворить настоящее чудо.

У автора чудесный слог. Кроме того, для детей 
эта история – возможность получить жизненный 
урок, а для родителей – понастальгировать.

«ПРАВДИВАЯ ИСТОРИЯ ДЕДА МОРОЗА»,
АНДРЕЙ ЖВАЛЕВСКИЙ
И ЕВГЕНИЯ ПАСТЕРНАК

Инженер-путеец Сергей Иванович Морозов, 
прогуливаясь перед Новым 1912 годом со своей же-
ной Машей по Косому переулку в Санкт-Петербурге, 
попадает под волшебный снег, который, оказывает-
ся, выпадает здесь один раз в 50 лет. Сами того еще 
не ведая, супруги на следующие полстолетия ста-
новятся исполнителями новогодних детских меч-
таний – Дедом Морозом и Снегурочкой. Они потря-
сены новыми возможностями и долго считают все 
творимые ими чудеса случайными совпадениями. 
Но глаза героям романа открывают птерки и охли 

– представители волшебного народца, которые ста-
новятся их постоянными помощниками в предно-
вогодние дни и ночи...

Книга соединяет в себе волшебную сказку и 
рассказ о реальной истории России в XX веке. Она 
адресована детям восьми-двенадцати лет, тем, кто 
еще не расстался окончательно с верой в новогод-
нее чудо, но уже готов узнавать правду о жизни и 
истории своей страны.

Прекрасные истории  
для праздничных каникул
Традиционно перед Новым годом мы делаем разборы книжек  
для ребятишек. В этот раз – для тех, кто уже знает, откуда берутся 
подарки под ёлкой. Но атмосферу праздника это не портит,  
ведь дети продолжают увлечённо изучать, как устроен мир.  
Как найти в нём своё место, как разобраться в своих переживаниях, 
что такое дружба, любовь и справедливость – всё это может стать 
темой для обсуждения с родителями во время чтения новогодних 
историй и сказок. 

ПРЕДНОВОГОДНИЙ КАЛЕЙДОСКОП
В эти дни в Кемеровском областном краеведческом 
музее на одной площадке – разнообразные программы 
на любой возраст и вкус. Можно стать участником 
квеста, посетить новые выставки и мастер-классы.
Новогодняя программа для детей «Курс на Победу». 
Интерактивная командная игра в атмосфере крупнейшего 
военно-исторического музея Кузбасса перенесет гостей в 
победный 1945 год, когда символом скорого завершения 
боевых действий стала первая фронтовая Елка Победы 
(программа по заявкам).
Фронтовая музейная елка. Экскурсия, на которой можно 
будет узнать о том, как отмечали новогодний праздник в 
годы Великой Отечественной войны. Слайд-шоу фронтовых 
открыток, фотографий, отрывки из художественных фильмов 
с рассказом о подарках к Новому году для бойцов Красной 
армии. Здесь же – мастер-классы по изготовлению елочных 
игрушек образца 1940-х годов, складывание фронтового 
письма с новогодними поздравлениями и раскрашивание 
новогодних иллюстраций.
Выставка «Приметы через предметы». Эта экспозиция 
не только необычным способом расскажет о новогодних 
приметах, но и сделает посетителей участниками Нового 
года по-фронтовому.
Новогодняя мастерская. Вас ждет мастер-класс по 
изготовлению елочных игрушек в виде танков, самолетов и 
другой атрибутики в стиле милитари. 
Музейный новогодний базар, на котором можно приобре-
сти уникальные подарки и сувениры как себе, так и своим 
близким.

ЗИМНИЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ МЕДВЕЖОНКА
20 декабря в 18.00 в Кемеровском областном театре 
кукол – спектакль «Три волшебные снежинки».
Это история о Медвежонке, который проснулся среди 
зимы и впервые увидел снег. Малыш решает слепить 
снеговика и просит помощи у Белочки, Зайчика и Ёжика. 
И вот внезапно слепленный общими стараниями снеговик 
оживает и предлагает Медвежонку волшебные снежинки, 
которые могут исполнить любые желания. Щедрый 
Медвежонок хочет подарить эти снежинки новым друзьям, 
но о волшебной тайне узнает хитрая Лиса… Героев ожидают 
разные неожиданные препятствия и новогодние чудеса – 
приходите на спектакль, и вы всё увидите сами!

В МИРЕ СНОВИДЕНИЙ
21 декабря в 11.00, 14.00 и 17.00 в Кемеровском 
областном театре драмы – премьера сказки «Оле 
Лукойе».
Каждую ночь после захода солнца маленьких детей и всех 
хороших людей навещает добрый волшебник Оле Лукойе. 
Он приходит в гости в носках и колпаке. На нем короткая 
курточка, а под мышкой – два больших зонта. На одном нет 
ничего, а на другом – красивые картинки. Над непослушными 
детьми волшебник раскрывает зонт без картинок, и они 
проводят ночь без сновидений. А послушным ребятишкам 
Оле Лукойе открывает цветной зонт, и им снятся чудесные 
сказочные сны. Волшебник собирает добрые сны и исполняет 
самые заветные желания.
Актеры театра приглашают юных зрителей в удивительный 
мир сновидений, где главный герой Кристиан пройдет 
сложные испытания, встретившись с Духом прожигателя 
жизни и старьевщиком Блаке. Но, проснувшись, он сохранит 
свое доброе сердце, любовь к ближним и тепло домашнего 
очага.

ОТКРЫТКА – РУК ТВОРЕНЬЕ
21 декабря в 14.00 в «Кузбасском центре искусств» 
пройдет мастер-класс по созданию открытки «С 
Новым 2020 годом!». Для детей от пяти лет и 
взрослых.
Посетителей ждет тонкая и увлекательная работа. В 
приятной компании благодаря волшебству акварели они 
будут создавать праздничные открытки для себя и друзей. 
По традиции готовые работы, изготовленные в процессе 
мастер-класса, ученики забирают домой. 
Подробности по телефонам: (8- 3842) 75-07-88, 7(951)583-
30-56.

«ПОДАРОК ДОМОВОГО»
– так называется спектакль, который покажут юным 
зрителям 23 декабря в 11.00 в учебном театре 
КемГИК «Эксперимент».
Это история девушки Майи, которая с помощью Домового 
пыталась спасти самого принца! А началось всё с обычной 
деревянной ложки, подарка от Домового (маленького 
такого старичка в башмачках и серой курточке). В итоге 
Майе удается изменить судьбу и пройти до конца непростой 
путь к счастью.
Спектакль по мотивам шведской народной сказки погрузит 
зрителей в атмосферу незабываемых приключений, 
создавая мир, полный непосредственности и веры в чудо. 
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// мини-футбол

 Полузащитник «Кузбасса» Артём Репях (№8) – пяти-
кратный победитель первенств мира среди юношей и 
юниоров – нацелен пополнить «золотой» запас в составе 
молодёжной сборной России. Фото Владимира Клюева.

Игровая практика  
в перерыве «регулярки»

// хоккей с мячом

Результативный выезд в столицу Урала

Штурм шведской «стенки»: 
с переменным успехом

В стартовом матче турнира отечественная дружи-
на встретится с посланцами Финляндии, в этот же день 
сойдётся со шведскими сверстниками. В субботу, 21 де-
кабря, хозяева сыграют с «молодёжкой» из Казахстана и 
проведут полуфинальную встречу. Решающие поединки 
мирового первенства состоятся 22 декабря.

В составе россиян – 16 хоккеистов из девяти команд, в 
том числе ещё два воспитанника кемеровской школы рус-
ского хоккея: Олег Тарнаруцкий («Енисей», Красноярск) 
и Алексей Торгонский («СКА-Нефтяник», Хабаровск).

Все «сборники», исключая голкипера Никиту Топо-
рова («СКА-Свердловск», Екатеринбург), выступают в 
суперлиге чемпионата страны. В юношеских и юниор-
ских первенствах планеты не участвовали только два 
хоккеиста российской «молодёжки» – Кирилл Бобров 
(«Сибсельмаш», Новосибирск) и Николай Иващенко 
(«Байкал-Энергия», Иркутск).

У квартета кузбассовцев солидный для своего возрас-
та опыт международных соревнований. К примеру, Артём 
Репях, внук тренера кемеровской «молодёжки» Дмитрия 
Иосифовича Репяха, пятикратный чемпион мира среди 
юношей и юниоров (2014, 2016, 2017, 2018, 2019 годов) – 
достижение, не имеющее аналогов в хоккее с мячом.

Примечательно, что только на двух первенствах пла-
неты – в 2017-м и 2019-м – наш земляк играл в своей воз-
растной группе, а на остальных трёх турнирах был на 
год моложе товарищей по команде. И сегодня 19-летний 
Репях, его ровесник Бондин, а также 20-летние Фёдоров 
и Яковлев отнюдь не в максимальном возрасте (21 год) 
для хоккеистов молодёжных сборных.

В минувший вторник, 17 декабря, россияне переигра-
ли в контрольной встрече архангельский «Водник» – 4:3. 
В составе победителей мячи забили: Григорий Фёдоров (2), 
Олег Тарнаруцкий и Дмитрий Аникин («СКА-Нефтяник»).

– Команда неплохо двигалась, учитывая, что игра-
ли практически с «листа»: в этом составе провели всего 
одну тренировку,– отметил главный тренер отечествен-
ной дружины Эдуард Трифонов.

Кстати, под его руководством российская «молодёж-
ка» выступала на двух предыдущих первенствах плане-
ты (2016, 2017 г.) в Скандинавии, где уступала в финалах 
шведам (2:3, 5:6).

Конечно, в родных стенах наша команда нацелена 
прервать череду неудач и завоевать чемпионский титул, 
как это было в 2011-м и 2013 годах, когда тренерский 
штаб «молодёжки» возглавлял наш земляк, многолет-
ний рулевой «Кузбасса» Сергей Мяус.

Плюс два балла
Тем временем в чемпионате страны наступил перерыв, 

связанный с тем, что в Швеции 20-22 декабря состоится 
традиционный «Турнир четырёх наций».

Сборная России впервые сыграет под началом Павла 
Франца («Строитель», Сыктывкар), назначенного глав-
ным тренером в мае нынешнего года. Его помощники – 
Михаил Свешников и Ильяс Хандаев.

Новый триумвират наставников призвал в коман-
ду 18 хоккеистов, среди них воспитанники кемеровской 
спортивной школы: Максим Василенко и Владислав Та-
расов (оба – «Динамо-Москва»). Соперники россиян на 
новой крытой арене в пригороде Векше – хозяева льда, 
сборные Финляндии и Норвегии.

Накануне перерыва в регулярном сезоне «Кузбасс» 
провёл двухматчевое турне, в ходе которого уступил 
столичному клубу (4:6) и сыграл вничью со «Строите-
лем» в Сыктывкаре (3:3).

В Москве в составе сибиряков хет-трик сделал Влади-
мир Каланчин (теперь на его счету 101 гол в чемпиона-
тах страны) и один мяч забил Денис Игошин; в столи-
це Республики Коми поразили ворота хозяев Вячеслав 
Швецов, Олег Земцов и Вадим Стасенко.

В таблице суперлиги «Кузбасс» занимает седьмое ме-
сто, набрав под руководством Алексея Китькова и Алек-
сандра Тарасенко 17 очков в дюжине матчей (разница 
забитых и пропущенных мячей: 66-70). На этом отрезке 
«гладкого» турнира кемеровчане опережают прошлогод-
ний график на два балла. Напомним: в минувшем сезоне 
«Кузбассу» не хватило всего одного очка, чтобы поднять-
ся на седьмое место и избежать встречи в четвертьфинале 
плей-офф с чемпионом страны «СКА-Нефтяником».

В среду, 25 декабря, наша команда в заключительном 
матче первого круга «регулярки» принимает «Сибсель-
маш». Игра состоится на крытом катке стадиона «Хи-
мик». Начало – в 18.30.

Вадим Антонов.

ТАБЛО
Чемпионат России
Суперлига. Предварительный этап
Положение команд: 1. «СКА-Нефтяник» (Хаба-

ровск) – 31 очко (разница мячей: 102-36). 2. «Енисей» 
(Красноярск) – 31 (89-37). 3. «Динамо-Москва» – 25 (77-
38). 4. «Водник» (Архангельск) – 21 (53-31). 5. «Динамо-
Казань» – 20 (44-40). 6. «Байкал-Энергия» (Иркутск) 

– 18 (50-45). 7. «Кузбасс» (Кемерово) – 17 (66-70). 8. 
«Уральский трубник» (Первоуральск) – 16 (52-55). 9. 
«Строитель» (Сыктывкар) – 13 (37-63). 10. «Сибсель-
маш» (Новосибирск) – 12 (39-90). 11. «Старт» (Нижний 
Новгород) – 9 (36-64). 12. «Волга» (Ульяновск) – 5 (42-
76). 13. «Мурман» (Мурманск) – 5 (28-46). 14. «Родина» 
(Киров) – 3 (33-67).

Квартет кузбассовцев – в молодёжной сборной России

Кемеровская команда «Корпора-
ция «АСИ» успешно выступила 
в четвертом туре первенства Рос-
сии в высшей лиге (конференция 

«Восток»). В Екатеринбурге подопечные 
главного тренера Алексея Кудлая провели 
три матча с местными коллективами, раз-
громив «УрФУ-КЕХУ» (9:0), «ЗИК» (6:1) и 
сыграв вничью с дублем «Синары-ВИЗ» 
(3:3).

В составе сибиряков голы забили: 
Станислав Агеев (5), Николай Ускоев, 
Дмитрий Береснев (по 3), Никита Аниси-
мов, Сергей Сытин (по 2), Никита Иване-
ко, Алексей Горелов и Даниил Пахомов.

Кемеровчане единолично лидируют в 
турнире, заработав 26 очков в одиннадца-
ти матчах (разница забитых и пропущен-
ных мячей: 64-24). На один балл отстает 
сургутский «Факел-ГТС» (50-27). Первую 
тройку замыкает дубль «Тюмени».

Без поражений провёл тур в Екатерин-
бурге новокузнецкий «Сиб-Транзит». Ко-
манда Константина Орлова переиграла 
«УрФУ-КЕХУ» (8:2), разошлась миром с 
«Синарой-ВИЗ-Д» (2:2) и МФК «ЗИК» (4:4). 
Коллектив из южной столицы Кузбасса 
поднялся в таблице на шестое место, набрав 
20 очков в одиннадцати встречах (53-44).

Пятый тур соревнований «Корпора-

ция «АСИ» и «Сиб-Транзит» проведут в 
Кемерове 26-28 декабря. Соперники на-
ших команд – «ГД Надым», «Тюмень-Д» 
и «Новая генерация-Д» (Сыктывкар).

Напомним, регламент соревнований в 
высшей лиге предусматривает плей-офф 
в конференциях «Восток» и «Запад»: пер-
вый квартет клубов сойдётся с командами, 
которые финишируют в «регулярке» на 
пятом-восьмом местах. Победители серий 
в четвертьфинале плей-офф встречаются с 
коллективами из другой конференции. На 
всех «кубковых» стадиях турнира коман-
ды проведут по два матча – дома и в гостях.

Андрей Тарков.

В пятницу, 20 декабря, в Архангельске 
начнётся первенство мира среди моло-
дёжных команд (хоккеисты не старше 
21 года). В составе сборной России заяв-
лены четыре игрока кемеровского «Куз-
басса»: защитник Данил Яковлев, полу-
защитники Илья Бондин, Артём Репях и 
нападающий Григорий Фёдоров.

ТАБЛО
Первенство России
Высшая лига. Конференция «Восток»
Положение команд: 1. «Корпорация «АСИ» 
(Кемерово) – 26 очков (разница мячей: 64-24). 
2. «Факел-ГТС» (Сургут) – 24 (50-27). 3. «Тюмень-Д» 

– 23 (56-28). 4. «Нефтяник» (Сургут) – 21 (39-28). 5. 
«ГД Надым» – 21 (35-28). 6. «Сиб-Транзит» (Но-
вокузнецк) – 20 (53-44). 7. «ЗИК» (Екатерин-
бург) – 20 (36-34). 8. «Сибиряк» (Новосибирск) – 19 
(39-28). 9. «Синара-ВИЗ-Д» (Екатеринбург) – 15 
(27-33). 10. «Южный Урал» (Челябинск) – 13 (35-35). 
11. «Новая генерация-Д» (Сыктывкар) – 11 (29-35). 
12. «Ухта-Д» – 9 (28-45). 13. «А-Тур» (Пермь) – 9 (28-
56). 14. «УрФУ-КЕХУ» (Екатеринбург) – 4 (24-68). 15. 
«Сигма-К» (Копейск) – 3 (26-56).

 Нападающий «Кузбасса» Григорий Фёдоров (№8) сде-
лал голевой дубль в контрольном матче за молодёжную 
сборную России. Фото Олега Сидорова.
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График контрольных обходов

Город Адрес Дата Время

Управляю-
щая компа-
ния, с кото-

рой действует 
договор на 
поставку 

электроэнер-
гии, потре-

бляемой при 
использова-
нии и содер-
жании обще-

го имущества 
в МКД

г. Новокузнецк Кирова, 93, Кутузова, 42, Бардина, 24, 
Тольятти, 8, 9, Кулакова, 4 18.12.2019

Вторая 
половина 

дня

ООО 
«Инком-С»

г. Новокузнецк Тольятти, 18, Транспортная, 123, Грдины, 
16, Циолковского, 61 19.12.2019

Вторая 
половина 

дня

ООО 
«Инком-С»

г. Новокузнецк
Транспортная, 113б, Дружбы, 45, Метал-

лургов, 17, Пирогова, 8, Орджоникид-
зе,17

20.12.2019
Вторая 

половина 
дня

ООО 
«Инком-С»

г. Новокузнецк

Кутузова, 28, Октябрьский, 21, 55, 
Транспортная, 41,43, Циолковского, 21, 
Металлургов, 50, Дружбы, 21, 51, 25 лет 

Октября, 4, Павловского, 23

21.12.2019
Первая 

половина
дня

ООО 
«Инком-С»

г. Новокузнецк

Кутузова, 30, Октябрьский, 23, 57, 
Транспортная, 45, Бардина, 16, Дружбы, 
50, Циолковского, 13, Кирова, 4, Метал-

лургов, 52, 54, Павловского, 29

21.12.2019
Вторая 

половина 
дня

ООО 
«Инком-С»

г. Новокузнецк Павловского, 15, Циолковского, 50, 
Грдины, 17, Транспортная, 113а, 115 23.12.2019

Вторая 
половина 

дня

ООО 
«Инком-С»

г. Новокузнецк Транспортная, 95, Октябрьский, 40, 
Дружбы, 8а, 10а, 69, Пионерский, 30, 32 24.12.2019

Вторая 
половина 

дня

ООО 
«Инком-С»

г. Новокузнецк Транспортная, 117 25.12.2019
Первая 

половина 
дня

ООО 
«Инком-С»

г. Новокузнецк

Пионерский, 40, 45, Кирова, 5, 13, Кура-
ко, 28, Энтузиастов, 17, 39, Металлургов, 
31, Дружбы, 12а, Циолковского, 28, То-
льятти, 2, Грдины, 14, Транспортная, 93

25.12.2019
Вторая 

половина 
дня

ООО 
«Инком-С»

г. Новокузнецк

Циолковского, 44, 56, Дружбы, 53, 55, 
Транспортная, 121, Грдины, 10, Орджони-
кидзе, 30, Пионерский, 6, 21, 24, Пирого-
ва, 2, Энтузиастов, 15, Октябрьский, 16, 

Хитарова, 56, Энтузиастов, 65

26.12.2019
Вторая 

половина 
дня

ООО 
«Инком-С»

Город Адрес Дата Время

Управляю-
щая компа-
ния, с кото-

рой действует 
договор на 
поставку 

электроэнер-
гии, потре-

бляемой при 
использова-
нии и содер-
жании обще-

го имущества 
в МКД

г. Новокузнецк Дружбы, 19 26.12.2019
Первая 

половина 
дня

ООО 
«Инком-С»

г. Новокузнецк

Транспортная, 97, 111, 113, Циолковско-
го, 46, Грдины, 8, Бардина, 44, Белана, 23, 
Ноградская, 1а, 3, Кузнецкстроевский, 40, 

Октябрьский, 18, 20, Тольятти, 51

27.12.2019
Вторая 

половина 
дня

ООО 
«Инком-С»

г. Новокузнецк
Кутузова, 43, Октябрьский, 38, Метал-
лургов, 49, 51, Покрышкина, 11, Ушин-

ского, 4, Грдины, 6а, 9
28.12.2019

Вторая 
половина 

дня

ООО 
«Инком-С»

г. Новокузнецк
Октябрьский, 26, Металлургов, 47, По-
крышкина, 7, Грдины, 3, 5, 7, 12, Тольят-

ти, 43, Дружбы, 38
28.12.2019

Первая 
половина 

дня

ООО 
«Инком-С»

г. Новокузнецк
Грдины, 1, Покрышкина, 24, Кирова, 52, 
Тольятти, 16, Транспортная, 107, Строи-

телей, 40
30.12.2019

Вторая 
половина 

дня

ООО 
«Инком-С»

г. Новокузнецк Вокзальная, 13, 15, 31, 33

21.12.2019

Первая 
и вторая 
половина 

дня

ООО «Эл-
лада», 

ООО «Курс», 
ООО «УК Ве-

ста»24.12.2019
Вторая 

половина 
дня

г. Новокузнецк Транспортная, 93 б 21.12.2019 Вторая 
половина 

дня

ООО УК 
«Счастливый 

дом»

г. Новокузнецк Транспортная, 97 24.12.2019 ООО  
«Паритет»

г. Новокузнецк Мира, 50 19.12.2019 Вторая 
половина 

дня

ООО УК 
«Счастливый 

дом»г. Новокузнецк 22.12.2019

г. Междуре-
ченск Дзержинского, 16

27.12.2019
Вторая 

половина 
дня ТСЖ «Гор-

няк-3»
30.12.2019

Первая 
половина 

дня

г. Белово Сосновый, 4

28.12.2019
Первая 

половина 
дня ООО «Эве-

рест»
30.12.2019

Вторая 
половина 

дня

пгт Белогорск 

Юбилейная, 3 26.12.2019 Вторая 
половина 

дня

ООО «УК 
УЮТ»27.12.2019

Юбилейная, 2, 4
25.12.2019 Вторая 

половина 
дня

ООО «УК Бе-
логорск»26.12.2019

27.12.2019

«Кузбассэнергосбыт» уведомляет о переводе потребителей г. Новокузнецка, г. Междуреченска,  
г. Белово, пгт Белогорска на прямое обслуживание с 01.01.2020 г.

ПАО «Кузбассэнергосбыт» в соответствии с 
п.4 статьи 157.2 Жилищного кодекса РФ уве-
домляет о принятии с 01.01.2020 на прямое об-
служивание жителей многоквартирных жи-
лых домов в части потребления электрической 
энергии в жилых и нежилых помещениях по 
следующим населенным пунктам: г. Новокуз-
нецк, г. Междуреченск, г. Белово, пгт Бело-
горск.

Основанием для перевода потребителей на 
обслуживание в ПАО «Кузбассэнергосбыт» яв-
ляется принятие соответствующего решения 
общим собранием собственников помещений 
в многоквартирном доме в соответствии с п.1 
статьи 157.2 по вопросу, указанному в пункте 
4.4 части 2 статьи 44 Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации.

Собственникам и пользователям помеще-

ний в указанных многоквартирных домах не-
обходимо предоставить в адрес ПАО «Кузбасс-
энергосбыт» информацию, необходимую для 
исполнения договоров энергоснабжения. Пе-
речень информации и документов указан на 
сайте кузбассэнергосбыт.рф в разделе Граж-
данам-потребителям\договор энергоснабже-
ния и в государственной информационной 
системе жилищно-коммунального хозяйства 
(ГИС ЖКХ) либо его можно уточнить по теле-
фонам, указанным ниже.

Сообщаем, что сотрудниками ПАО «Кузбасс- 
энергосбыт» будет проводиться контрольный 
обход многоквартирных жилых домов с целью 
сверки всех данных, необходимых для кор-
ректных расчётов за потребляемую электро-
энергию. Просим обеспечить доступ в жилое 
помещение.

ПАО «Кузбассэнергосбыт» 
г. Кемерово

проспект Ленина, 90/4  
тел.: 45-57-77

г. Новокузнецк, ул. Орджоникидзе, 18,
тел.: 93-19-05.
г. Междуреченск, пр. Строителей, 41а,
тел.: 7-10-01.
г. Белово, пер. Почтовый,49, тел.: 9-76-70.
пгт Белогорск, ул. Юбилейная, 10а,
тел.: 6-36-17.

Контактная информация для взаимодействия с ПАО «Кузбассэнергосбыт»:
Телефон горячей линии 8-800-200-36-56.

АО «СУЭК – Кузбасс» приглашает к сотрудничеству
АО «СУЭК – Кузбасс» приглашает к сотрудничеству в 2020 году компании 

на выполнение работ/ оказание услуг в Ленинск-Кузнецком и Прокопьевском 
районах:

– Бурение скважин;
– Услуги специальной техникой;
– Автотранспортировка угля, породы и шлама;
– Ведение горно-капитальных и горно-монтажных работ;
– Строительство;
– Ремонт зданий и сооружений;
– Ремонт дорожных покрытий;
– Ремонт агрегатов дорожно-строительной техники, экскаваторного обо-

рудования, агрегатов автосамосвалов БелАЗ;
– Ремонт горно-шахтного оборудования;
– Техническое обслуживание, ремонт, поверка автомобильных и ж/д ве-

сов;
– Межевание земельных участков.
За подробной информацией обращаться: г. Ленинск-Кузнецкий, ул. Васи-

льева, 1, левое крыло каб. 332 – отдел закупа услуг.
Контактные телефоны: 

-гл. специалист ОЗУ Кошеваров Артем Владимирович (38456)-9-33-26, 
e-mail: KoshevarovAV@suek.ru

-Начальник ОЗУ – Ледовская Олеся Сергеевна (38456) 3-17-13, e-mail: 
LedovskayaOS@suek.ru

Извещение о необходимости согласования проекта межевания земельного участка

Кадастровым инженером Ахметовым Наилом 
Анваровичем, квалификационный аттестат 42-11-
201, ИП Ахметов Н.А., 653039, Кемеровская об-
ласть, г. Прокопьевск, ул. Жолтовского, д. 10, кв. 
9, т 8-923-638-16-25, электронная почта: nail-
axmetov@mail.ru, реестровый номер в реестре ка-
дастровых инженеров: 17836, подготовлен проект 
межевания земельного участка, в соответствии 
с которым из земельного участка сельскохозяй-
ственного назначения с кадастровым номером 
42:10:0000000:156, расположенного: Кемеровская 
область, Прокопьевский район, ТОО «Перспектив-
ное», выполняются работы по выделу земельного 
участка сельскохозяйственного назначения в счет 
двух долей в праве общей долевой собственности 
на земельный участок, принадлежащих Котлубов-
ской Нине Викторовне.

Заказчиком кадастровых работ является: Кот-
лубовская Нина Викторовна, адрес: Кемеровская 
область, Прокопьевский район, п. Плодопитомник, 
ул. Центральная, д. 11, кв. 2, т. 8-913-134-18-32.

С проектом межевания земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: 653039, Кеме-
ровская область, г. Прокопьевск, ул. Жолтовского,  
д. 10, кв. 9. Рабочее время: пн.-пт. с 8.30 до 16.00.

Обоснованные возражения заинтересован-
ных лиц относительно размера и местоположе-
ния границ выделяемого в счет земельной доли 
земельного вручаются или принимаются в те-
чение 30 дней с момента опубликования насто-
ящего извещения по адресу: 653039, Кемеров-
ская область, г. Прокопьевск, ул. Жолтовского,  
10-9, электронная почта: nail-axmetov@mail.ru, 
тел. 8-923-638-16-25.
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// для вас, садоводы!

Добро пожаловать, сенполия!
// домашняя оранжерея

Луна поможет с урожаем

 Цветут сенполии.

Как мы уже сообщали, в газетных киосках городов и поселков об-
ласти, а также в почтовых отделениях Кемерова можно приобрести 
красочный плакат – Лунный посадочно-посевной календарь, подго-
товленный специально для нашего региона.

Это подарок «Кузбасса» кузбассовцам, тем, кто 
любит землю, кто считает работу на ней и укра-
шение ее своим призванием.

Многие садоводы уже не мыслят своей дея-
тельности без Лунного календаря, который на-
зывают главным помощником и советчиком. 
Разумеется, мало выдержать нужные сроки по-
сева-посадки, необходимо соблюдать правила аг-

ротехники, пользоваться проверенными сорта-
ми, осуществлять грамотный уход за растениями. 
Но при этом особенно важно всё делать в нужный 
момент. Именно этот «момент» – как для кон-
кретной культуры, так и для конкретного вида 
работ – зафиксирован в расчетах составителя ка-
лендаря Веры Васильевны Куликовой.

Добрых вам урожаев!

Квартира без единого цветочка 
– суть казарма. Растения не только 
радуют взор цветением или окра-
сом листьев; поглощая углекис-
лый газ, они оздоравливают воз-
дух, наполняют его естественным 
ароматом. Словом, вносят свой 
вклад в создание уютной атмосфе-
ры, столь необходимой для ком-
фортного обитания человека.

Комнатных растений великое 
множество. У каких-то из них еди-
ничные приверженцы, а какие-то 
очаровали едва ли не всё сообще-
ство любителей цветов. К таковым 
относятся узамбарские фиалки, 
или сенполии, о которых мы се-
годня и поведем речь.

Сенполия – уникальная ком-
натная культура: цветёт долго и 
пышно, радуя всеми оттенками 
цветов, проста в выращивании и 
размножении, разнообразна по 
форме и цвету листьев, форме ро-
зеток и при этом компактна, не от-
нимает у семьи жизненное про-
странство.

Прежде чем говорить о со-
держании фиалок, напомним 
классическое правило цвето-
водов: «Если ты хочешь, что-
бы твоё растение чувство-
вало себя «как дома», нужно 
знать, где его «дом», в каких 
условиях оно там растёт, и 
постараться, насколько воз-
можно, создать сходные ус-
ловия».

Уже в названии цветка – узам-
барская фиалка – дан точный 
адрес её дома: экваториальная Аф-
рика, Узамбарские горы, где в 1892 
году её обнаружил Вальтер Сен-
Поль (в его честь второе название 
растения – сенполия).

Растут сенполии в тропиче-
ских лесах, располагаясь в расще-
линах скал, на обомшелых камнях, 
на деревьях. И обязательно вбли-
зи водоемов, где воздух насыщен 
влагой. Прямые солнечные лучи 
не достигают их листьев, укры-
тых тенью более высоких соседей. 
Климат в горной экваториальной 
Африке тёплый – среднегодовая 
температура +25 градусов. Тон-
кие, довольно слабые разветвлен-
ные корни развиваются в рыхлом 
листовом перегное, который нака-
пливается между камнями, в раз-
вилках ветвей. И хотя сортовые 
сенполии далеко ушли в своем раз-

витии от дикорастущих родствен-
ников, они «помнят» о природной 
среде обитания, которую нам и 
нужно им создавать.

Сегодня предлагается более ты-
сячи сортов сенполий, один друго-
го краше. Но поскольку взрослое 
цветущее растение довольно до-
рого, чаще всего приобретается че-
ренок.

Размножение фиалок ли-
стовыми черенками – спо-
соб доступный и простой, им 
можно пользоваться кругло-
годично, только зимой необ-
ходимо досвечивание в тече-
ние 10-12 часов, иначе черенок 
может погибнуть или «заме-
реть» до весны.

Купленные черенки следует 
вымыть тёплой проточной водой. 
Затем острым лезвием укоротить 
стебель под углом 45 градусов, 
оставив 2-3 см с любой стороны 
черенка, подсушить срез на возду-
хе 15-20 минут.

Существует два разных спо-
соба укоренения: в воде и по-
чвенном субстрате. Первый бо-
лее простой и наглядный: если 
вдруг начнется загнивание, мож-
но предупредить заболевание. В 
качестве тары для окоренения в 
воде подходят аптечные флакон-
чики темного стекла. Их стерили-
зуют в горячей воде, ее же нали-
вают в емкости, а когда остынет, 
помещают черенки и ставят в те-
плое светлое место. Зимой, что-
бы ускорить процесс, необходимо 
накрыть их полиэтиленовым па-
кетом. Воду не меняют, подлива-
ют по мере испарения. Когда кор-
ни достигнут длины около 1,5 см, 
лист можно высаживать в грунт, в 
малую емкость диаметром 4-6 см. 
Земельный субстрат должен быть 

легким и не слишком питатель-
ным: всё, что нужно молодым ро-
зеткам для появления и развития, 
они берут из листа. В слишком 
«жирном» субстрате черенки, как 
правило, погибают. Кроме того, 
излишек питания способствует 
росту самого листа, но тормозит 
появление деток. В этом случае 
следует срезать одну треть верха 
листа, срез присыпать древесным 
углем от загнивания; эта опера-
ция ускорит образование моло-
дых розеток.

Черенок заглубляют в землю на 
1 см, что позволяет молодым ли-
сточкам легко появляться на свет. 
А чтобы он оставался устойчи-
вым, подпирают одной или двумя 
ватными палочками. Есть и иной 
способ посадки: 200-граммовый 
стакан наполняем грунтом напо-
ловину, высаживаем черенок, при 
этом он будет опираться на закру-
гленный край, не травмируя ли-
стовую пластинку.

Истые фиалководы не исполь-
зуют специальные грунты типа 
«Фиалочка» или «Сенполия» в 
чистом виде, на три части грун-
та добавляют 1 часть вермикули-
та (разрыхлитель почвы) и 1 часть 
промытого и мелко нарезанного 
моха сфагнум и несколько кусоч-
ков древесного угля.

При укоренении черенков 
очень важны все условия: тем-
пература воздуха 24-26 градусов, 

рассеянный свет, влажный воз-
дух, умеренная влажность смеси; 
то есть необходимы тепличные ус-
ловия.

Если у вас долго не прораста-
ют молодые растения, зна-
чит, вы не сумели дать им всё 
необходимое.

Примерно через месяц-полтора 
появляются детки. Одновременно 
нужных размеров они не достига-
ют, потому от материнского листа 
их отделяют постепенно, как толь-
ко разовьются три пары листочков, 
а высота их достигнет 4-5 см. Ли-
стовой черенок с молодыми рас-
тениями аккуратно вынимают из 
емкости, крупные детки отделя-
ют по одному, а маточный лист с 
«младенцами» вновь высаживают 
в землю. Так постепенно выраста-
ют все молодые растения.

Почва для них должна быть 
более питательной – к готовому 
грунту добавляют суперфосфат 
(2 столовые ложки на 10 л смеси). 
Молодые растения высаживают 
в 50-60-граммовые пластиковые 
стаканчики; в донышке делают 
отверстия, на дно кладут дренаж 

– кусочки пенопласта. После по-
садки растения поливают теплым 
светло-розовым раствором мар-
ганцовки и помещают в мини-те-
пличку – упаковку от торта, кото-
рую ежедневно проветривают по 
10-15 минут и следят, чтобы земля 
не пересыхала.

Через три месяца молодая ро-
зетка разрастается, ее диаметр 
становится в три раза больше ди-
аметра стаканчика. Настало вре-
мя перевалки в 200-граммовые 
емкости. Грунт используют тот 
же: свежая земельная смесь име-
ет достаточно питательных ве-
ществ для нормального развития 
взрослого растения на 3-4 меся-
ца без дополнительной подкорм-
ки.

Взрослое растение высажива-
ют в горшочки диаметром 8-10 см, 
а особо крупные сорта – до 12 см.

Еще одно правило фиалково-
дов гласит: диаметр розетки цвет-
ка должен быть в три раза больше 
диаметра емкости.

…И вот ваши любимцы образо-
вали первые цветоносы, которые 
формируются в пазухах листьев. 
Следовательно, только здоровая 
листовая розетка способна дать 
сильные цветоносы. В этот пери-
од растение начинает активно по-
треблять воду, значит, наступает 
время подкормок, которые прово-
дят через 10-15 дней, чередуя гу-
мусные и минеральные («Кемира-
люкс» цветочная, «Фиалочка» или 
АVА).

Золотое правило фиалково-
дов: растения лучше недо-
кормить, чем перекормить. 
Больше удобрений – не зна-
чит больше цветения. Изли-
шек их – отрава для сенпо-
лии. Потому концентрация 
подкормки должна быть в 
3-5 раз слабее указанной в ин-
струкции.

Помните: цветоносы у фиалок 
образуются в том случае, если им 
хватает света как по длительно-
сти, так и по интенсивности. Если 
растения стоят на подоконнике, то 
обильное цветение начнется в се-
редине весны. На стеллажах, где 
фиалки освещены круглый год по 
10-14 часов в сутки, они растут бы-
стрее и чаще открывают ласковые 
глазки цветков.

Цветут фиалки, как правило, 
месяца два или чуть дольше. За-
тем наступает перерыв примерно 
на два-три месяца, когда растение 
наращивает молодые листья, в па-
зухах которых появляются цвето-
носы.

Подготовила 
Тамара Малышкина.






